



El Posibilista



PERIÓDICO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Director, Don Joaquin Batet y Paret

AÑO I.

Domingo 24 de Noviembre de 1889.

NÚM. 40.

DON DOMINGO PUIGORIOL.

Era Gefe del partido posibilista de esta provincia, Presidente del comité Provincial y Local, Abogado y Escribano, Ex-Gobernador civil, ex Diputado á Córtes y Provincial, periodista distinguido y político consecuente y honrado.

Todo esto fué, en breves palabras expuesto, nuestro queridísimo amigo D. Domingo Puigoriol.

Nació en Vilagrassa, provincia de Lérida á 1.º de Noviembre de 1834, de modesta familia, aunque dotada de una honradez intachable.

Así es que el mérito principal que para nosotros, como para todos los hijos del trabajo y las contradicciones, tiene Puigoriol, es que de la nada se elevó por sus propios méritos á la altura de los prohombres de esta provincia.

Pobre y desconocido, todo lo que fué, todo lo que ha significado, se lo debía á si mismo.

Teniendo que trabajar durante el dia para llenar las más estrechas necesidades de la vida, aprovechaba las horas de la noche, robándolas al descanso, para seguir una carrera que concluyó de una manera brillantísima y durante la cual demostró repetidas veces su constante aplicacion y clara inteligencia.

De carácter jovial y generoso, desde su juventud se afilió al partido que más respondía á sus elevadas miras: así es que le vemos ya dentro el partido democrático en el 58, desde cuya época cooperó á cuantas necesidades se presentaron al partido avanzado.

Se declaró republicano el año 1869, cuyo ingreso fué estimado por el partido como una de las adquisiciones de mas valía, encargándole enseguida puestos de tanta confianza como el de Presidente del Comité local en 1869 y luego el de Diputado Provincial.

En la division del partido republicano formó en la fraccion más conservadora que entonces se llamó transigente, cuyas doctrinas sustentó como Diputado á Córtes, poniéndose al lado del incomparable orador D. Emilio Castelar, á cuya bandera ha militado hasta su muerte.

Castelar comprendiendo pronto

que Puigoriol era el tipo del político íntegro y honrado, á la vez que inteligente y expuesto, le nombró su Delegado en la Provincia de Valencia en la época cantonal y en plena guerra civil.

Colocado al frente de aquella provincia, supo en la medida de sus fuerzas mostrarse á la altura de las circunstancias, acreditándose de poseer cualidades pocos comunes de político sagaz y práctico.

Desde esta época ha continuado al frente del partido posibilista de esta provincia cuyos servicios son bien conocidos de todos los que se han dedicado á la vida pública de nuestra comarca.

Cuando nuestra Capital se defendió de los carlistas, el voto popular le nombró comandante de la milicia, cargo que dimitió tan pronto como tuvo noticia de la proclamacion de D. Alfonso.

Retirado, aunque aparentemente á la vida privada, secundó admirablemente los deseos de don Emilio Castelar, su antiquísimo leal, y consecuente amigo.

Su inteligencia clarísima y su hombría de bien incuestionable le habian conquistado el título indiscutible de Jefe del partido en esta Provincia, cuya sucesion la considera el posibilismo si no, como imposible, por lo menos muy difícil.

Dotado de un carácter jovial y benévolo se habia captado las simpatías de todos cuantos habian tenido ocasion de tratarle, siendo indudablemente uno de los políticos mas queridos y respetados en el pais.

A sus relevantes cualidades cívicas, le acompañaban no menos extraordinarias virtudes para la familia; pues además de esposo amantísimo, fué padre cariñosísimo y modelo de verdaderos amigos, hoy que tan comun es tener la palabra amistad en los labios; pero no en el corazón.

Puigoriol era feliz porque le sonreía la grata satisfaccion de practicar el bien, comprendiendo la santa gratitud de los corazones sensibles, con cuya magia se consigue el hábito de practicar todas las virtudes con la sencillez y modestia que constituyen el candor de la espondeidad bienechora.

Acarició siempre la idea de trabajar, no para levantar suntuosos

palacios, ni tener lujosos trenes, ni exhibirse en público con la pompa de una riqueza avasalladora, sino para consagrarse á enjugar las lágrimas del infortunio.

Puigoriol ha muerto pobre de fortuna; pero riquísimo en virtudes, especialmente en la de la caridad.

Por esto repetiremos: nosotros los que le veíamos en nuestra compañía y tuvimos ocasion de apreciar sus relevantes condiciones de político íntegro y honrado y su clarísimo talento; nosotros que hemos recibido de él excepcionales pruebas de verdadera amistad, sumidos por el dolor, hoy solo podemos derramar abundantes lágrimas y expresar el sentimiento profundísimo que nos ha causado el fallecimiento de tan noble compañero, como querido correligionario.

En su losa funeraria, nosotros le pondríamos esta grandiosa á la par que sencilla inscripcion. «Aquí yace un político honrado.

B.

Entierro del Sr. Puigoriol

La afligida esposa y cariñosos hijos de nuestro amigo, sumidos en la mas cruel desesperacion por la prematura pérdida de un ser tan amado, si posible les es un lenitivo á su inmenso dolor, seguramante lo hallarian en la unánime manifestacion de aprecio que el pueblo de Gerona en masa tributó al malogrado Puigoriol, al ser conducido á su última morada.

Los colegas de esta han consignado todos que raras veces se ha visto en esta ciudad una manifestacion de duelo tan unánime y tan espontánea. Los partidos políticos, sin distincion de matices, todas las clases sociales respetaban y apreciaban la valía de nuestro amigo, y acudieron á rendirle el último tributo, prestando culto á su talento, claro juicio y excepcionales prendas de carácter.

Los posibilistas, que nos lamentamos de la pérdida del maestro, de quien recibiamos sanos consejos y prudentísimas enseñanzas, acudimos todos á la fúnebre ceremonia, concurriendo asimismo numerosas representaciones de sociedades y Comités.

Magníficas coronas, entre las cuales destacaban las de los Comités de nuestro partido de esta y Barcelona, cubrian el lujoso ataúd que contenia los restos mortales del Sr. Puigoriol, que

eran conducidos sobre el coche fúbre de lujo, arrastrado por caballos empenachados.

Del féretro pendian seis gasas negras, que sostenian los Sres. Alsina, en representacion del Comité posibilista de que era presidente el finado; el Director de EL POSIBILISTA, en representacion de la prensa; Miralles, en la del colegio de procuradores; Xifre en la de los amigos del finado y Cardellach y Torras en la de los abogados y notarios.

Seguia al coche mortuario el clero parroquial con cruz alzada.

Presidían el duelo el hermano político del finado D. Pablo Pascual, el abogado D. Hortensio Bajandas, don Eusebio Corominas, director de *La Publicidad*, en representacion de los Comités provincial y local de Barcelona y de la Redaccion y empresa de nuestro periódico, el fiscal de la Audiencia Sr. Casamada y el juez municipal Sr. Ruiz, en representacion del de primera instancia que se encuentra enfermo.

Detrás de estos señores venia un acompañamiento numerosísimo, compuesto de distinguidas personas de la Capital, y muchos forasteros. La prensa de esta localidad estaba representada por sus directores.

El duelo se dispidió en la puerta del Cármen, pasando gran número de los asistentes á ocupar los carruajes al efecto preparados. De allí se dirigió al cementerio la comitiva, para presenciar el sepelio del cadáver.

Reiteramos nuestro mas sentido pésame á la familia del que fué nuestro querido correligionario é idolatrado amigo.

Tributo de la prensa

La Publicidad.

Domingo Puigoriol

Ayer recibimos la triste noticia de haber fallecido en Gerona, de un ataque cerebral nuestro muy estimado amigo y correligionario D. Domingo Puigoriol.

No es posible que expresemos el profundo sentimiento, que tan inesperada desgracia nos ha producido. Era Puigoriol amigo nuestro íntimo, cariñoso, de aquellos á quienes se cuenta como de la propia familia. Abundábamos en las mismas ideas y nos movian iguales sentimientos; los años habian consolidado esta conformidad en el sentir y en el pensar; nada nos distanciaba, y eran tan abierto

su trato, tan afable su carácter, tan generoso su proceder, tan levantada su conducta, tan claro su juicio, tan notables sus condiciones de hombre político y privado, que nadie resistía á la influencia de una capacidad unanimemente reconocida y apreciada.

!Cómo se ceba la muerte en nuestros hombres mas queridos é ilustres! En pocos años hemos visto caer á nuestro lado al inolvidable Manuel Bes en Tortosa; al infatigable é inteligente Pascual y Casas en Barcelona; al sabio y consecuente Monturiol en esta ciudad; al jóven y prestigioso Gimeno en Zaragoza; al respetable Castejon en Lérida; al distinguidísimo Soler y Plà en esta capital, todos ellos, con el malogrado Puigoriol, maestros, consejeros y guías de nuestro partido, cuyos servicios, talentos y prestigios no serán jamás bastante aplaudidos, ni encomiados.

Casi todos ellos han muerto jóvenes. Puigoriol contaba poco más de cincuenta años consagrados íntegros al cuidado de su amante familia, á los asuntos del foro y á la propaganda de la democracia y de la República.

Cuan extraordinario ha de ser el dolor de su desconsolada esposa é hijos. Por el nuestro y por el que sienten todos los amigos y correligionarios de Puigoriol,—nuestro ilustre jefe D. Emilio Castelar el primero, pues le quería entrañablemente,—nos figuramos el pesar, la amarga pena que devoran la existencia de la triste viuda y de los hijos desconsolados.

Muy de veras les acompañamos en el sentimiento; á las suyas se han juntado nuestras lágrimas, y quiera Dios, que el pésame que les mandamos en nuestro nombre y en el del partido republicano histórico de esta provincia, pueda aminorar la angustia que les aflige.

Sabemos tambien cuanto le lloran los posibilistas de Gerona cuyo jefe era Puigoriol. Deja un vacío difícil de llenar, un sitio de honor que requiere méritos y talento positivos, á todo lo cual concurrirán aquellos correligionarios nuestros mediante su disciplina de siempre y manteniendo constantemente en la memoria los consejos y los ejemplos de un jefe y compañero por todos tan querido y respetado.

El Diario de Gerona:

Ayer á las nueve de la mañana empezó á correr la voz de que el conocido escribano Secretario de este Juzgado de partido don Domingo Puigoriol, habia fallecido repentinamente á consecuencia de un derrame cerebral.

Procuramos enterarnos de la certeza de tan desagradable cuanto inesperada noticia y desgraciadamente poco nos costó cerciorarnos de que el hecho era cierto.

El señor Puigoriol que anoche fué visto en el teatro por muchos de sus amigos, ha despertado esta mañana sin acusar la mas ligera indisposición y al intentar levantarse se le ha iniciado el derrame que ha cortado su existencia con horrorosa rapidez.

Don Domingo Puigoriol, venia desempeñando desde muchos años á esta parte una Escribanía de este juzgado y con poca diferencia la Secretaria del mismo.

Su génio activo, emprendedor, su perspicacia y talento natural y parti-

cularmente su tacto y don de gentes le daban condiciones especiales para hombre político que él supo aprovechar cuando el advenimiento de la República, para aspirar á la representación del distrito de esta capital en las Cortes, que obtuvo en una lucha que no es este el momento oportuno para analizar, valiéndole despues el cargo de gobernador civil de Valencia, cuyo puesto desempeñó durante el gobierno del Sr. Castelar.

Cuando este cayó del poder, el señor Puigoriol volvió á hacerse cargo de la Secretaria del Juzgado y desde entonces ha venido figurado como Jefe del partido posibilista de la capital.

Ahora habia salido á plaza su candidatura más con el objeto de demostrar su actitud frente á determinado candidato, que como franca aspiración á la representación del distrito.

El Sr. Puigoriol que como mortal no estaba libre de defectos que no hemos de juzgar ahora, estaba adornado de una generosidad sin límites que le habia valido el agradecimiento mas profundo de cuantos habian tenido ocasión de apreciar los efectos de tan noble sentimiento.

A la desconsolada familia que tan inesperadamente le ha visto desaparecer de su lado; enviámosle el testimonio de nuestro más profundo pesar y la acompañamos en el dolor que por tan sensible pérdida le aqueja.

La Nueva Lucha:

Ayer por la mañana falleció repentinamente en esta ciudad, se dice que á consecuencia de un derrame seroso, nuestro particular amigo D. Domingo Puigoriol, jefe en la provincia del partido posibilista.

Por su carácter franco y afable, y sus sentimientos nobilísimos, era querido y respetado de todos y su muerte ha sido muy sentida.

Reciba la familia del finado nuestro sentido pésame y sirvanle de lenitivo en su duelo las múltiples muestras de amistad que personas de todas las clases sociales y de todos los partidos políticos, la dedican con tan triste motivo.

La Lucha:

Pero la muerte que más sensación produjo ayer al divulgarse con la velocidad del rayo por todos los ámbitos de la ciudad, fué la de nuestro antiguo y buen amigo D. Domingo Puigoriol, Escribano y Secretario de este Juzgado de instrucción, Jefe del partido posibilista de esta comarca, ex-Diputado á Cortes, ex-Gobernador civil de la provincia de Valencia y persona popular y muy apreciada por sus bellas condiciones de carácter.

Según la versión que hemos oido referir, antes de anoche estuvo en la función del Teatro, bueno al parecer y alegre como de costumbre. Salió del coliseo y se fué á dormir, cuando esta mañana á eso de las ocho de la mañana, su distinguida esposa que dormia tambien, ha notado que su esposo hacia esfuerzos para incorporarse preso de una inquietud especial; alarmada se ha echado del lecho y le ha ayudado á incorporarse, pero cuando la atribulada señora se ha apercebido de que á su marido le ocurría algo grave que no se explicaba, pues apenas si eran oidos sus llamamientos anhelantes, ha manda-

do á la criada, que acababa de llegar de la compra, llamára personas que acudieran en su auxilio, siendo una de las primeras el señor Bajandas. Al poco rato y llamado con precipitación, se presentó el médico señor Sanchez quien comprendiendo que el caso era muy grave, le ha administrado rápidamente una sangría y le ha propinado algunos medicamentos que han resultado inútiles, toda vez que á los pocos momentos dejaba de existir.

Excusamos decir el susto recibido por la cariñosa compañera de su vida y su estado de ánimo, asi como el de la familia al ver cadáver al que horas antes era el cariñoso esposo en quien cifraban su ventura, asi como el efecto que tal desgracia produjo en el ánimo de sus numerosos amigos y conocidos, pues el señor Puigoriol gozaba de una popularidad bien adquirida.

El Noticiero Universal:

Los apreciables lectores de *El Noticiero Universal* tiene ya noticia del triste fallecimiento del respetable hombre público D. Domingo Puigoriol, jefe del partido posibilista de la provincia de Gerona. Los justos elogios que toda la prensa, sin distinción de matices, dedica al señor Puigoriol, me excusa el tratar de su vida particular y política con la estención que se merece. El entierro de su cadáver, que ayer tarde tuvo lugar, fué una prueba fehaciente del sentimiento que á todos nos embarga por tan irreparable pérdida.

¡Descanse en paz nuestro malogrado amigo!

Ha producido malísimo efecto entre las personas imparciales que, calientes aún las cenizas del Sr. Puigoriol se haya nombrado escribano habilitado para sustituirle á D. Carlos Crehuet, que ya lo es de otra escribanía y que, por lo tanto, no puede ejercer, por ser incompatibles los dos cargos á la vez.

Se dice que personas de valía tratan de manifestar el disgusto que les ha ocasionado tal favoritismo, influyendo para que sea nombrado Escribano efectivo el ex-vice secretario de esta Audiencia, D. Fernando Casadevall, quien además de los muchos méritos que reúne, se ha comprometido á ceder parte de sus derechos á la señora viuda de Puigoriol.

La Provincia:

El malogrado Sr. Puigoriol, separado de los cargos políticos y de representación que habia desempeñado como el de Jefe del partido republicano posibilista de la provincia, Diputado Provincial, Diputado á Cortes y Gobernador Delegado de Valencia cuando los azarosos acontecimientos del levantamiento contonal de Cartagena, se honraba con el título de Abogado y de Escribano y Secretario de gobierno del Juzgado de 1.^a Instancia en este partido y Habilitado de las dos Audiencias y de los demás Juzgados de la provincia.

De lo que valia como funcionario público, como particular y como político ofreció evidente prueba el numerosísimo cortejo de todas las clases sociales y de todas las fracciones políticas de la capital y poblaciones circunvecinas que acompañaron su cadáver rindiendo testimonio de aprecio el que en vida fué esposo y padre amantísimo, cariñoso amigo, honra-

do ciudadano y escritor ilustre.

De El Independiente:

La mañana del 18 cundió por la ciudad con extraordinaria velocidad la noticia de que habia fallecido repentinamente el consecuente posibilista D. Domingo Puigoriol y, cuantos nos honrábamos con su amistad particular acudimos presurosos á su domicilio á cerciorarnos de la triste y desconsoladora nueva.

La noticia desgraciadamente era cierta. Aquel cuerpo horas antes tan robusto; á quien amigos y adversarios admiraban por sus especiales dotes de talento natural; aquella esperanza del partido posibilista, propagador de la democracia, soldado decidido del eminente tribuno D. Emilio Castelar, habia cedido á la Parca que impasible acababa de cortar el hilo de su existencia.

Los correligionarios del que pocas horas antes habia sido su presidente, decidieron en los primeros momentos publicar un *Suplemento á El Posibilista* para comunicar á sus amigos políticos y particulares tan sensible acontecimiento, y así se hizo repartiéndose con profusión.

Del entierro, que se efectuó al día siguiente á las 3 y media de la tarde, diremos que fué una verdadera manifestación de duelo.

Presidialo su señor hermano político nuestro respetable amigo don Antonio Pasqual, en union de los señores Fiscal de esta Audiencia de lo Criminal y Juez del Partido, el señor D. Eusebio Corominas, Director de «La Publicidad» de Barcelona y D. Hortensio Bajandas, ámbos íntimos amigos del finado; ocupaban segundo término los demás S. S. Magistrados, Teniente Fiscal y Secretario de esta Audiencia, habiéndose á última hora escusado de formar duelo por ciertas apreciaciones que respetamos los dignísimo Sr. Presidente de esta Audiencia de lo Criminal y Sr. Gobernador civil de la provincia, los dos amigos particulares del difunto y cariñosos de la familia.

Las 6 gasas que del féretro pendían las honraron D. Cayo Cardellach y D. Joaquin Torres, en representación de la Curia, D. Jaime Miralles y D. Salvador Xifra; como amigos íntimos de la familia y D. Pablo Alsina y D. Joaquin Batet en representación del partido político á que se hallaba afiliado nuestro difunto amigo particular.

Hasta el cementerio le acompañaron á pié y en carruaje una parte del numeroso cortejo deseosos de oír el discurso que no se pronunció, sin duda por lo avanzado de la hora.

Reciban la desconsolada viuda, hijos y demas parientes del finado nuestra mas sentido pésame.

Telégramas.

Barcelona 18 de Noviembre de 1889.—Me asocio dolor íntimo muerte Puigoriol. Mi sentido pésame familia y correligionarios.—*Corominas.*

Figueras 18.—Comité y Centro republicano sentido pésame familia Puigoriol.—*Carbona.*

Lérida 18.—Enrique Roca. Nombre propio y partido dá pésame familia Puigoriol Comité. Representanos entierro.—*Sol.*

San Feliu de Guixols 19.—Se me ha encomendado ser el intérprete cerca de vos y vos cerca de atribulada familia Puigoriol y de sus correligionarios del sentimiento producido tan sensible pérdida.—*Fábregas*.

Palafrugell 18.—Tristemente impresionados por el fallecimiento Puigoriol se asocian Comité y correligionarios inmenso dolor familia y partido.—*Abell*.

Bañolas 18.—Comité y correligionarios se asocian sentimiento muerte Puigoriol y dan sentido pésame familia y partido.—*Costa*.

La Bisbal, 18.—En nombre correligionarios, sentido pésame á familia Puigoriol y posibilistas de esa.—*Casamiquela*.

Palamós, 18.—Nos asociamos triste dolor pérdida Puigoriol. Manifieste profundo sentimiento familia y correligionarios.—*Matas*.

Celrá, 18.—Damos correligionarios de esta profundo pésame familia Puigoriol y partido.—*Prat*.

Vidreras, 19.—Comunique nuestro dolor á familia Puigoriol y correligionarios.—*Ros*.

Amer, 19.—Profundo pésame familia Puigoriol y amigos políticos.—*Valenti*.

Tortellá, 19.—Nos asociamos justo dolor pérdida Puigoriol.—*Paris*.

—=—

La Sra. viuda é hijos de Puigoriol, desde el fondo del alma, nos ruegan que agradezcamos en su nombre á la prensa; á las personas pertenecientes á todas las clases sociales que fueron á darles el pésame; á los muchos amigos que desde la provincia y fuera de ella les dirigieron telegramas; á los que han venido desde largas distancias á compartir su dolor y á cuantos han honrado la memoria del que en vida fué esposo y padre cariñosísimo.

EGOS DE LA PROVINCIA

SAN FELIU DE GUIXOLS.—Estamos ya en pleno período electoral, que, al parecer, será muy laborioso.

Esta vez, con muy buen acuerdo, la opinion pública se preocupa mucho más de las elecciones municipales que no se ha preocupado, cuasi jamás, de ningunas otras elecciones.

Sin embargo de tener tal trascendencia la eleccion de los hombres que han de administrar los intereses de todos, la indiferencia ha invadido de tal manera los ánimos que, para removerla, ha sido necesario que, un Ayuntamiento más amante de los intereses particulares que de los del pueblo fuese á sacrificar á este en un asunto de tanta trascendencia como el ferro-carril.

De ello ha nacido un entusiasmo para las próximas elecciones en favor de personas de todos los partidos, adictas al ferro-carril que en vano han de trabajar quienes, en favor de intereses bastardos tratan de desvirtuar el buen concepto de la opinion pública, confeccionando candidaturas á granel, bajo llamativos títulos que á nadie han de engañar.

En nada hemos intervenido nosotros en las actuales circunstancias, temerosos de servir á los amantes del *rio revuelto*; pero si, aconsejarémos á nuestros amigos y á cuantos se precien de buenos guixolenses, acepten íntegra la candidatura que presente la comision electoral á cuyo frente se halla el íntegro, el probado, el honrado

D. Alejo Sala y Saló, seguros que aquella candidatura, podrá haber dado serias discusiones en el seno de aquella comision pero será la mas patriótica posible. Nada de desdenar nombres que nos sean antipáticos; el verdadero patriotismo se prueba en estas ocasiones. Téngase confianza en las personas que se han puesto al frente, con un desinterés que debemos aplaudir, y votar hoy lo que ellos digan. Hacer lo contrario; eliminar nombres y sustituirlos, además de ser inocente, es dar la victoria á los enemigos del ferro-carril; de la poblacion.

Otro dia probaremos como la desorganizacion en que se hallan los partidos políticos es la causa del desbarajuste actual y causa de la victoria, siempre de los peores.

Concluiré diciendo que tambien la *Liga de los chupópteros* toma parte en las elecciones, confeccionando una candidatura de *hombres de orden*. Señores míos, esto es engañar; en caso de hacer candidatura debe ser con los siguientes nombres: ¡¡Lloret—Valls (S)—Rasos (B)—Girona! y Ferran, Izal, Pascual, Sibils. Otros nombres pertenecen á otras gentes y no sois quienes para quienes os erijais en protectores de la moralidad.

Es lo último que nos faltaria ver ¡la *Liga de los chupópteros* ser la providencia guixclense!

Hay alguno que, de nombre ferro-carrilero, pero que con sus actos pretende que le consideremos *jesuita* del género tonto, que viendo se le debe eliminar de toda candidatura que sea union, parece ponerse del lado *chupóptero* solo por el deseo de combatir á un liberal. Sr. R.... puede serse católico y llamarse liberal, pero formar con los *chupópteros* y ser individuo de la Junta del ferro-carril, es imposible.

Castelar en Paris

A continuacion publicamos los telegramas de nuestro compañero señor Arzubialde y de la *Agencia Fabra* dando cuenta del discurso pronunciado por el Sr. Castelar en la Sorbona ante un auditorio numerosísimo, del cual formaban parte personas eminentes por su saber, por su ciencia y por las altas posiciones políticas que han ocupado.

Honor como el concedido al gran orador español por el Centro docente más reputado de Europa no se concede á nadie.

Años atrás, la ilustre Universidad de Oxford invitó tambien á nuestro compatriota á dar una conferencia ante el claustro de profesores y ante los alumnos sobre el tema que quisiera elegir. El señor Castelar, muy á pesar suyo, no pudo corresponder á la invitacion por estar sujeto á los deberes que entonces le imponia su patria.

Castelar no es una reputacion española; es una reputacion europea y universal. Su nombre y su pensamiento, discutidos aquí, son admirados allí, donde léjos de las pasiones políticas se pronuncian juicios semejantes á los que puede pronunciar la historia.

No nos sentimos lisonjeados ¿por qué no decirlo? que una nacion tan

culta como Francia honre á nuestro país en uno de sus más ilustres hijos.

Los telegramas que van á continuacion dan idea de la conferencia y de la admiracion que causó la palabra soberana del insigne orador.

* * *

(De nuestro redactor correspondiente)

Paris 17 (6:55 tarde).—Después de la inmensa ovacion obtenida anoche en la Sorbona por el señor Castelar, han sido y son unánimes los elogios de la prensa. Varios periódicos publican hoy fragmentos de la hermosísima oracion, declarando al señor Castelar príncipe de los oradores hasta en la lengua francesa.

Le han visitado y enviado tarjetas de felicitacion multitud de políticos y literatos.

Castelar saldrá mañana para España en el tren expreso. Hoy se ha despedido del presidente de la República, de los ministros y de la embajada.

Ha decidido rápidamente la vuelta á Madrid para atender á la discusion del sufragio.—A.

* * *

Paris 17.—La asamblea escolar dió anoche la anunciada fiesta en la Sorbona en honor de D. Emilio Castelar.

El profesor Lavissey leyó un discurso al presentar al orador español al auditorio.

Julio Simon pronunció otro haciendo grandes elogios de España.

El anfiteatro de la Sorbona estaba ocupado por más de 2.000 personas.

El Sr. Castelar pronunció un discurso que duró cerca de una hora.

Comenzó saludando á la juventud francesa. Dijo que Francia era el órgano necesario del progreso y el refugio de la conciencia universal. (Grandes aplausos.)

Hizo la historia de las relaciones entre España y Francia; adversarias ayer, y hoy amigas cariñosas.

Trató de demostrar que si franceses y españoles forman dos pueblos distintos, no son en realidad mas que un solo pueblo y dos naciones hermanas, entre las cuales no surgirá nunca la más ligera nube.

Terminó con un brillante período haciendo la profesion de fé republicana.

El auditorio aplaudió con entusiasmo la elocuencia del orador.

Al despedirse Castelar del auditorio los estudiantes le acompañaron hasta el coche cantando la Marsellesa y prorumpiendo en gritos de ¡viva Castelar, viva España y viva Francia!

El Sr. Castelar parecia bastante conmovido.

El discurso lo pronunció en francés y resultado de bastante buen efecto oratorio, arrancando nutridos aplausos en muchas ocasiones.

El rector y director de Instrucción pública ocuparon la mesa y acompañaron al Sr. Castelar hasta la puerta del Paraninfo.

Paris 17.—Algunos periódicos publican largos extractos del discurso que pronunció anoche en la Sorbona el señor Castelar.

En vista de ellos se puede ampliar el que telegrafió á la madrugada esta Agencia.

Castelar comenzó excusándose de hablar mal el francés.

Expuso la teoría de la ciencia uniéndola con el bien.

Describió las filosofías cómplices de la conquista, aludiendo á la Alsacia Lorena, y las maldijo en medio de entusiastas aclamaciones del auditorio.

Aconsejó la union de los pueblos, é hizo un paralelo entre las luchas antiguas de Francia y España y la armonía de ideas que existe actualmete.

Expuso la teoría de las nacionalidades

des en párrafos elocuentes, que fueron aplaudidos con entusiasmo, particularmente cuando hizo la apoteosis de la raza latina.

Presentó la fraternidad literaria, mercantil, industrial y política de Francia y España como un ejemplo que deben seguir los demás pueblos.

Aconsejó á los estudiantes los conceptos fundamentales del arte, de la ciencia y del derecho nacional é internacional.

Defendió la República, y dedicó entusiastas alabanzas á la Exposicion universal.

Tuvo un brillante período hablando de la futura fraternidad de las naciones cuando se unan pueblos y continentes, y terminó invocando á Dios y á la libertad.

Dice un periódico que Julio Simon presentó á Castelar como escritor, orador, filósofo, historiador, literato y estadista, pero que fué indescriptible el efecto producido por la oratoria del tribuno español.

Le Matin manifiesta que Castelar llegó á lo sublime.

El *Diario de los Debats* le saluda como pensador y poeta extraordinario.

NOTICIAS

La felicitacion que dirigimos á los señores Gutierrez y Marquina, no debe interpretarse como de censura á los señores fiscales y magistrados de la repetida Audiencia, pues reconociendo los relevantes condiciones de los señores Casamada y Corral y del Magistrado señor Palau, no puede echarse en olvido tratándose de un asunto en que intervinieron cumpliendo estricto deber y obrando en calidad de hombres de ley y de honor.

Nos place la resolucion favorable al Sr. Gutierrez, pero no deseamos regrese á Gerona, en tanto sentiríamos no continuasen en sus puestos todos los magistrados y fiscales que hoy los ocupan.

—El dia 20 se incendió el hollín de la chimenea de la casa núm. 29 de la calle de la Barca, cuyo siniestro no causó pérdidas de consideracion por el pronto auxilio que se le prestó.

—Tuvimos ocasion de estrechar la mano, con el triste motivo del sepelio del Sr. Puigoriol, á nuestros queridos amigos y correligionarios Sres. Canelas, Carbona, Vives, Camps, Torres y Monegal de Figueras.

—El jueves falleció en su casa de Corsá, doña Maria Cornell, viuda de Corominas, madre de nuestro distinguidísimo correligionario D. Eusebio Corominas, Director de «La Publicidad.»

Los lazos de cariño fraternal que profesamos al Sr. Corominas, son motivo más que suficiente para acompañarle en el profundo dolor que le habrá causado tan irreparable pérdida y puede contar con la seguridad de que al nuestro se asocia el sentimiento general de todo el partido.

—Segun un remitido que hemos leído ha retirado su candidatura el Sr. Conde de Foixa.

—Se ha fijado definitivamente la relacion de los terrenos del término de Cassá de la Selva que han de ser expropiados para la construcción de la seccion 1.^a del ferro-carril económico de esta ciudad á San Feliu de Guixols.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.

San Juan de la Cruz cfr.

Teatro Principal.

Compañía infantil de zarzuela

ULTIMAS FUNCIONES.

DESPEDIDA DE LA COMPAÑIA

Tarde á las 3 y media

Funcion dedicada á los niños de ambos sexos de esta Ciudad.

La zarzuela en un acto, TOROS DE PUNTAS, EL GORRO FRIGIO, LA GRAN VIA.

Noche á las 8 y media.

La zarzuela en dos actos, CADIZ, LA GRAN VIA, el baile LAS NINFAS DEL BOSQUE.

Entrada 2 reales.

Tip. de A. Nugué.—GERONA.

PASCUAL PERUCHO



Profesor Dentista de la Real Casa,
EX-OPERADOR Y JEFE DEL TALLER

DE LA CASA DEL Sr. PRETER DE PARIS
y premiado en varias Exposiciones
CALLE NUEVA, NUM. 18.—FIGUERAS.

GABINETE DE OPERACIONES

Se trata de todas las enfermedades de la boca practicando todas las operaciones que reclama su importante tratamiento usando para ello de los anásticos locales que carecen por completo de todo peligro; entre dichos anásticos figuran en primera línea las corrientes eléctricas por el método de Richardson narcotismo volátil; y el moderno fluido calorífero del Dr. Snape y la anestasia por frío producida por la evaporación del éter, el cual rebaja el dolor de la operación de un 60 por 100.

Empastes y orificaciones de todas clases para obtener los dientes cariado endureciendo a su solidez la imitación completa del color y transparencia del esmalte.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas mas modernos, á presión de aire, al oro puro, platino y caoutchouc superior.

Recordaré aquí de paso que mis trabajos consisten en mas de TRES MIL DENTADURAS salidas todas del taller de mi casa que desde 24 años tengo abierto en esta de Figueras suministradas al uso general de mi numerosa clientela y por las que espero continuar mereciendo la confianza del público en general.

Dientes desde 10 á 20 pesetas una. Dentaduras enteras desde 100 á 500.

Aparatos para rectificar la dirección de los dientes viciados y movedizos y para la restauración de alta prótesis dental.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
POR MEDIO DE LOS
Polvo, Pasta y Elixir Dentíficos
DE LOS

RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Girona)

Prior DON MAGUELONNE

2 Medallas de Oro: Bruselas 1880, Londres 1884

LOS MAS EMINENTES PREMIOS

INVENTADO EN 1878 POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD

« El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos en dosis de algunas gotas en el agua cura y evita el caries, fortalece las encías, devolviendo a los dientes una blancura perfecta.

« Es un verdadero servicio prestado á nuestros lectores señalarles esta antigua y utilísima preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »

Agente General: **SEGUIN** BORDEAUX
Hállase en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías del globo.



EL POSIBILISTA

Sr. D.

FOTOGRAFIA

DE

BARTOLOMÉ SERRA

RAMBLA DE ÁLVAREZ NUM. 2,

GERONA

En dicho establecimiento se han adquirido todos los procedimientos mas modernos que hoy existen en las mejores Fotografías de España, por lo que su dueño tiene el honor de participarlo al público en espera de verse favorecido.

Los precios no pueden ser mas ventajosos, como puede verse por la siguiente

●●●●● NOTA ●●●●●

Targetas porcelana á	5 pesetas docena
Media docena id. á	3 id.
Carta Album á	15 id. id.
Targeta de paseo á	20 id. id.

Los demás tamaños á precios módicos.

Se retrata á domicilio si lo exigen.

OBRAS DE DON J. BATET

CURIOSIDADES GRAMATICALES

LA BUENA SEMILLA
GEOGRAFÍA FÍSICA, POLÍTICA Y DESCRIPTIVA DE CATALUÑA

VERSION ESPAÑOLA DE CLÁSICOS LATINOS

Véndense en las librerías de P. TORRES, Plaza de la Constitución, de M. LLACH Herreria vieja y de Dario Rahola, Progreso 29, tienda, Gerona.



Trasiego de Vinos, Alcobas
• Aceites cervezas, etc.

RIEGO Y LETRINAS
Solidez y Duracion

BOMBAS J. MORET & BROQUET

FABRICA Y ORFEBRE EN LA VILLE DE PARIS

Las mas apreciadas por la industria y el comercio en el extranjero.

Medallas de Oro y Plata

• MEDALLAS Exposición Universal de 1878

Grande Medalla de Oro, 1879

Envío franco de Prospectos en Español

LICEO GERUNDENSE.

CLASE DE GIMNASIA.

La Gimnasia, bien considerada, nadie ignora la importancia que ejerce sobre la salud del individuo. La Sociedad Liceo Gerundense, así considerándola establecida, como el año anterior las clases de costumbre, bajo la dirección del profesor

D. ANDRES ROIG

fundado en la experiencia adquirida por largos estudios teórico-prácticos, y de esta bondad y eficacia dán fé las curaciones obradas en personas de toda edad afectadas por cualquiera de dichas enfermedades.

Clases para niños, de 5 á 6 de la tarde.

Clases para adultos, de 6 á 8 y de 9 á 11 de la noche.

●●●●● PRECIOS ●●●●●

Gimnasia.— Siendo sócio ó hijo de este.	3 ptas.
» — No siéndolo.	4 »